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Данная статья посвящена проведению первых послевоенных выборов в Верховный Совет БССР – методам 

агитации населения, организации процесса выборов, а также непростой политической обстановке в регионе западной 
Беларуси в первые послевоенные годы. В качестве примера выбран процесс выборов в Малоритском районе Брестской 
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Механизм выборов в Верховный Совет БССР был апробирован ещё в 1938 г., а в западной Беларуси 

весной 1940 г. Выборы в высший орган управления в республике окончательно легитимизировали 
исторический процесс объединения обеих частей Беларуси в единое целое. Война и её последствия легли 
тяжким бременем на все стороны жизни республики. Поэтому, готовя первые послевоенные выборы в 
Верховный Совет БССР – руководство Беларуси было заинтересовано в благополучном итоге выборов, 
особенно в её западной части, учитывая непростое политическое положение региона в первые послевоенные 
годы. Здесь это укрепляло легитимность советской общественной модели развития, давало дополнительные 
преимущества в борьбе с различными антисоветскими и националистическими настроениями в западных 
районах БССР. 

Началом избирательной кампании стало 26 ноября 1946 года – в этот день Президиум ВС БССР 
объявил о прекращении полномочий ВС БССР первого созыва. В статье авторы рассматривают различные 
организационно-материальные аспекты выборного процесса, роль СМИ в агитации и пропаганде выборов и 
учёт местными властями политических настроений избирателей. В качестве примера выбран Малоритский 
район Брестской области как типичный западнополесский район того времени. Победить на выборах в 
таком районе с его тогдашним непростым населением означало для власти победить принципиально. Надо 
сказать, что местные власти справились с задачей довольно успешно и качественно. 

В районе подготовка к выборам началась уже до официального объявления о начале выборной 
кампании – повторимся, в западном Полесье политическая обстановка продолжала оставаться сложной. 

Местный райком партии серьёзно изучал настроения людей. Агитаторы постоянно выезжали на 
места с различными докладами по теме будущих выборов. При этом они собирали списки вопросов, 
которые наиболее часто люди задавали представителям власти. 27 июня 1946 г. заведующий 
оргинструктрским отделом райкома партии Суков докладывал в Брестский обком: «При проведении 
докладов на тему «Международное положение СССР» в сельсоветах Гвозница, Луково, Збураж и других 
крестьяне задавали вопросы: 1. Скоро ли будет война? 2.Какие взаимоотношения СССР и Турции? 3.Будут 
ли Польша, Чехословакия, Югославия и Болгария Советскими Социалистическими республиками и 
Союзными республиками СССР? 4.Взаимоотношения Англии с франкистской Испанией? 5.В чем 
заключается непоследовательность в проведении политики Рузвельта Труменом? 6.Где сейчас армия 
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генерала Андерса? 7.Почему Англия и Америка охраняют германские воинские части в своих зонах 
оккупации? 8.Почему конференция министров в Париже не выработала мирный договор с Италией?  

Имелись вопросы, относящиеся в новый пятилетний план: 1. Какие крупные фабрики и заводы 
будут построены в Белоруссии? 2.Что предполагается построить нового в Брестской области? 3.Скоро ли в 
районе построят лесопильный завод и электростанцию? 4.Помогает ли СССР восстанавливать Белоруссию? 
5.В пятилетнем плане предусмотрено развитие животноводства, а план заготовки мяса не снижен? 6.Почему 
нельзя отказаться от земли? 7.Почему не продают крестьянам луга? 8.Почему в этом году требуют больше 
сдачи молока с коровы?» [2, Л.4]. 

Ближе к выборам, в январе 1947 г., хотя люди интересовались международным положением 
(задавались вопросы вроде: «Почему Англия не прекратит посылать войска в Индонезию?» и о 
политическом строе в Польше, Чехословакии и Югославии), завотделом райкома Беляев отмечал, что людей 
волнуют гораздо более острые проблемы – «почему нет соли и других товаров? имеют ли право избирать и 
быть избранными глухонемые? почему не ограничивают в выборах людей, которые помогали немцам?», и 
что часть избирателей настроена довольно критично: «Есть враждебно настроенные – на занятиях в кружках 
при беседе по любому вопросу говорят: Без вас выберут правительство, любому правительству мы обязаны 
подчиняться» [3, Л.2]. 

Похожие донесения шли и из разных сельсоветов: «Часто на собраниях задают вопросы, почему нет 
соли, мыла, керосина, спичек. Есть и вопросы: «Почему советская власть не такая, как в 1939-1941 гг.?» и 
приводят пример, что раньше за 1 месяц мог заработать на лошади на целый год хлеба. В Олтушском 
сельсовете Игнат Авдеюк на занятиях в кружке сказал, что если в сельсовете будут колхозы, то хлеба не 
будет» [2, Л.2]. 

Нередко подготовка к выборам проходила в сложных условиях. Так, в д.Мельники Хотиславского 
сельсовета уполномоченные райкома и райисполкома были названы «сталинскими бандитами». Открытое 
нападение на уполномоченного райисполкома было устроено в Ореховском сельсовете на хуторе Перевись 
и Мокранском сельсовете в д.Борки [3, Л.2].  

Имели место и теракты – на территории Мокранского сельсовета. На хуторах под Заболотьем 
лесные бандиты убили двух красноармейцев и одного ранили. В Велико-Ритском сельсовете недалеко от д. 
Антоново неизвестные обезоружили инструктора райкома Терещенко (в один из следующих выездов он 
будет убит бандитами. – авт.) – отобрали у него наган и у председателя сельсовета Ворончука – автомат. 
Откровенно вредили и размещённые на территории района лица – бывшие репатрианты из Германии. 
Имелись случаи хулиганства и прямого запрещения местным жителям выходить в лес со стороны 
отдельных репатриируемых, работавших в подсобном хозяйстве 5 танковой армии, расположенной в 
Мокранском сельсовете. Командование не принимало к ним меры, о чём было сказано в специальном 
постановлении райкома [2, Л.2]. 

Тем не менее, подготовка к выборам шла. После того как были созданы избирательные участки, 
началось проведение совещаний с местным активом. Были раскритикованы сельсоветы в Лукове, Гвознице 
и Бродятинский участок – там вывешивали списки избирателей без подписи председателей и секретарей 
сельсоветов. Представители райкома в беседах с избирателями задавали им различные вопросы, ответы на 
некоторые из них ставили в тупик. Так, в Гвозницком сельсовете упоминавшийся выше секретарь райкома 
по агитации и пропаганде Беляев задал несколько вопросов отдельным избирателям – кто у нас лишается 
избирательных прав, и кто не будет участвовать в выборах. Ему правильно ответили. Но добавили, что не 
будут участвовать милиционеры и инвалиды Отечественной войны (?. – авт.). 

Тогда похвалили Ляховский участок (председатель сельсовета Курдюк, председатель участковой 
избирательной комиссии Киселевич, завагитпунктом Карасик). 

За две недели до выборов Беляев докладывал в райком: «На сегодняшний день из 18 избирательных 
участков полностью оборудовано 13. А 5 будут в школах, сделаны агитационные щиты. Открыто и работает 
17 агитпунктов. Бродятинский будет открыт во вновь отстроенной школе [2, Л.1]. Малоритский участок 
даже телефонизирован. Покрасили по 18 маленьких и больших урн. 20 января 1947 г. провели районное 
совещание всех председателей сельсоветов и участковых комиссий, завагитпунктами и доверенными 
лицами. 13 января проведено районное комсомольское собрание. 19-20 января председателей комиссий 
проинструктировали о работе участков, раздали им красный материал и деньги для участков. В районе 
работает 376 агитаторов, 284 кружка по изучению конституции, там охватили 3 453 избирателя из общего 
количества 12 732 человека. Среди избирателей есть 4 человека, не имеющих советского подданства. 27 
января намечается созыв председателей участковых комиссий и секретарей и заместителей председателей. 
По технической подготовке к заполнению протоколов голосования и ознакомления с планом сдачи сводки 3 
февраля созываются все члены участковых избирательных комиссий» [2, Л.2] 

1 февраля 1947 г. состоялась встреча с кандидатами в депутаты Верховного Совета от района. 
Наверх ушло донесение о том, что «районный клуб был переполнен людьми, многие не вместились и стояли 
рядом.  Было 700 человек, от каждого сельсовета по 20-35 человек. Кандидаты приехали, в райкоме 
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задержались только на 15 минут и в 13 00 начали. Выступило 12 избирателей. Особенно хорошо трое.  
Андрей Яцура – Олтушский избирательный округ – ему 60 лет, но чувствует себя на 30. У него 8 сыновей, 6 
было в РККА (всего 10 детей). Он, жена и 4 детей угнали в Германию, его взяли влесу во время облавы в 
мае 1944. Ефим Шишук, доверенное лицо. Сравнил выборы наши и при Польше» [1, Лл.8-10]. 

Правда, и тут имелись проблемы. После того, как кандидаты встретились с активом и уехали, на 
самом клубе обнаружили фашистские знаки и лозунг «Да здравствует Гитлер». Местное руководство 
отмечало: «Есть охрана на участках, где она не нужна, а там, где надо – Великорита, Антоново и в 
Мосевичском сельсовете ее нет» [2, Л.8]. После того, как в Берёзовском районе ответственные за 
проведение выборов потеряли целую кипу избирательных бюллетеней, а местные военные пособирали 
выпавшие из машины 1174 листка, поднялся неизбежный шум. Виновные получили нагоняи с опасными 
политическими формулировками [1, Лл.8-10]. Малоритское руководство приняло это к сведению. 

Сами выборы в районе прошли организованно. Своевременно в райком пришли телефонограммы от 
всех 18 избирательных участков с 13 216 избирателями. С 10-11 часов было получено от 14 участков с 
подтверждением 10 3667 чел. с нарочными – 3 пеших, 10 конных и 1 на велосипеде. Телефонная связь 
оказалась на уровне - с 4 телефонов прием от участков занял 10 минут.  В Мокранах, Ляховцах отправили 
нарочных раньше на час прежде, чем передали телефонограмму, из Мосевич и Луково нарочных отправили 
пешком (за это председателей сельсоветов в райкоме пожурили) [3, Л.5]. 

Лучшие участки оказались в Малорите, Хотиславе, Збураже, Великорите. Тут вовсю работали 
агитаторы, справочные столы, дежурные, распространялись газеты. В итоге здесь явилось 100% избирателей 
и 100% проголосовали, как и было нужно. В Хотиславе работали в том числе и представители от 
военкомата. 

Большую роль в выборах сыграли местные учителя. Из 401 агитатора 57 были педагогами. 16 
учителей стали секретарями избирательных комиссий. Учителя работали с малограмотными, постоянно 
наведывали участки, выпускали стенгазеты. Так же хорошо проявили себя избы-читальни в Луково, 
Мокранах, Ляховцах. Из 12 изб 9 стали агитпунктами. 

Активно использовались средства массовой информации. На каждом агитпункте перед выборами 2-
3 раза показали кино. С 1 по 10.02 работала агитационная машина с кинопередвижкой. Широко 
распространялась местная газета – было выпущено 14 номеров.  

Как результат напряжённой работы стала поголовная явка на избирательные участки. Из 13 543 
избирателей пришли все. Из общего количества избирателей против кандидатов от власти проголосовало 
только 20 человек [3, Лл.6-7]. 

За хорошую работу в середине февраля были сделаны похвалы самым добросовестным. Ими стали: 
в Мосевичах – председатель сельсовета Степан Яковлевич Луцюк – доверенное лицо; в Дубечно – 
крестьянин Ефим Шишук – зампредседателя участка и агитатор, в Луково – председатель сельсовета 
Круглик Иван Николаевич – доверенный, заведующий ФАПом Лацевич Вера Степановна член участковой 
комиссии, в д. Ланская – агент уполнаркомзага Меленчук Прохор Афанасьевич; в Бродятине - комсорг 
Дзибук Семен Семенович и комсомолец Левчук Алексей;в  Олтуше – завсберкассой Савчук Константин 
Фомич – председатель комиссии, в д. Збураж – директор рыбхоза Горелый Павел Пантелеевич – 
председатель комиссии и секретарь сельсовета и комсомольской организации агитатор Алексиюк Александр 
Федорович; в Малорите - бухгалтер райфинотдела Журавлева Анна Ивановна, комсомолка и агитатор [3, 
Л.9]. 

Отдельно следует сказать об участии военных, которых на территории района было большое 
количество из-за сложностей политической обстановки. У руководства района имели место определённые 
проблемы во взаимоотношениях с руководством некоторых военных частей, дислоцированных здесь. 
Однако, взявшись за общее дело, военные оказали большую помощь местным жителям. Это нашло 
отражение в письме руководства района в лице председателей райкома и райисполкома начальнику 
воинского соединения генерал-майору Батицкому и начальнику политотдела полковнику Лесь: «На период 
выборов во вверенной вам части п\п 44 459 в наш район была командирована группа бойцов-связистов по 
командой старшего лейтенанта Березенко и лейтенанта Комиссарова из 50 человек для строительства 
кабельно-шестовых линий между райцентром и избирательными участками и обслуживали эти линии. 

Группа показала образцы организованности, дисциплины и порядка. В условиях распутицы и болот 
политико-моральное состояние бойцов и связь были безупречны. Несмотря на то, что они были 
рассредоточены по району на 2-3 человека, что не позволяло осуществлять контроль их повседневной 
жизни, их отношение к гражданскому населению было безупречным, о чем свидетельствуют отзывы членов 
участковых избирательных комиссий и представителей сельсоветов. 

Благодарим за оказанную помощь и просим о поощрении командиров и бойцов этой группы, 
особенно начальников направлений – старшего сержанта Прокушева, старшего сержанта Галкина, старшего 
сержанта Нанко, сержанта Веретельникова, сержанта Гришина и других». 
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Помимо этого, районное руководство направило письмо и командиру в\ч п\п 61553: «Прибывшая 
команда по охране избирательных участков с задачей справилась. Жалоб не было. В результате правильной 
расстановки сил команды и дисциплинированности бойцов, участковые комиссии работали нормально, они 
обеспечили особенно заключительную часть работы и доставку протоколов. За хорошую работу выносим 
командованию и бойцам благодарность от имени райкома и райисполкома» [4, Лл.3-4]. 

Таким образом, не смотря на ряд серьёзных трудностей, связанных с непростой военно-
политической ситуацией в регионе, слаженная работа всех звеньев власти и местного актива позволили 
местному руководству обеспечить успех выборов, таких важных и значимых для власти, без нажима на 
местных жителей. 

 
1. Государственный архив Брестской области (далее ГАБр). – Ф.13-п. – Оп.1. – Д.43 
2. ГАБр. – Ф.13-п. – Оп.1. – Д.52 
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Анализируются взаимоотношения Польши с ФРГ в первой половине 1990-х гг. В политике Польши в 

указанный период главное место занимало решение вопросов, связанных с определением статуса национальных 
меньшинств в Польше и ФРГ, обеспечением международной безопасности, выплатой материальной компенсации за 
последствия Второй мировой войны, развитием молодежного сотрудничества и установления добрососедских 
отношений между двумя странами. В статье доказано, что Польша смогла достичь важнейших целей, к которым она 
стремилась при решении германского вопроса 
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The relations between Poland and Germany in the first half of the 1990s are analyzed. In the policy of Poland during 

this period, the main place was occupied by the solution of issues related to determining the status of national minorities in 
Poland and Germany, ensuring international security, paying material compensation for the consequences of World War II, 
developing youth cooperation and establishing good neighborly relations between the two countries. The article proves that 
Poland was able to achieve the most important goals that she aspired to in resolving the German issue. 
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Постановка в повестку дня проблемы объединения Германии актуализировала для Польши вопрос о 

признании ее границ на Одере и Нейсе, решении проблемы немецкого меньшинства, рассмотрение вопроса 
о выплате компенсации жертвам военных преступлений в годы Второй мировой войны, соблюдение 
принципов международного права, а также установление добрососедских отношений с ФРГ и определение 
основных векторов польско-германского сотрудничества. 

17 июня 1991 г. был подписан Договор о добрососедстве и сотрудничестве между ФРГ и Польшей, 
который гарантировал признание немецкого меньшинства в Польше и соблюдение его прав. По мнению 
польского историка Е. Сулека, это было обязательным условием со стороны западногерманского 
правительства при подписании договора о границах от 14 ноября 1990 г. [10, s. 44]. Документ подписали: с 




